

# Dénomination des rues, des parcs et des installations

Guide de recherche 209

Dernière mise à jour : février 2019

## Pour commencer

Historiquement, les rues, les parcs et les installations ont été nommés ou renommés pour toutes sortes de raisons. Ils sont généralement nommés par voie de règlement municipal – à quelques notables exceptions près –, mais le choix de nom y est rarement expliqué. Les Archives de la Ville d’Ottawa conservent de nombreuses ressources qui peuvent vous aider à trouver l’origine du nom d’une rue, d’un parc ou d’une installation donnés.

Pour obtenir plus de renseignements sur les propositions de nom commémoratif ou les politiques connexes, veuillez consulter les pages à ce sujet sur le site Web de la Ville, à [ottawa.ca](http://ottawa.ca).

Pour les archives de ce type en lien avec l’ancien canton de Rideau et ses prédécesseurs, les cantons de North Gower et de Marlborough, veuillez consulter le guide de recherche 211 : *Succursale Rideau* des Archives de la Ville d’Ottawa.

## Sources primaires

- Procès-verbaux des conseils municipaux et comités, et règlements municipaux (pour Ottawa et les municipalités antérieures à la fusion);
- Anciens plans enregistrés sur microfilm.

## Sources secondaires

- Les Archives tiennent une base de données interne sur les changements de nom de rues, de parcs et d’installations qui indique quand et, si possible, pourquoi un nom a été changé. À noter que le travail se poursuit et que la liste n’est pas exhaustive.

- On trouve dans la salle de référence des Archives un instrument de recherche pour les changements de nom de l'ancienne Ville d'Ottawa.
- Plusieurs ouvrages de la bibliothèque de la salle de référence contiennent des répertoires de noms de rue et de l'information générale sur ceux-ci. Il y a également des études historiques sur différents cantons, qui peuvent offrir de l'information générale sur la dénomination.
- On trouvera aussi de l'information dans les journaux, comme l'Ottawa Journal, le Bytown Packet, l'Ottawa Citizen, etc. Consultez le guide de recherche 4 : *Collections de journaux* pour en savoir plus sur les collections de journaux des Archives.

## Comment les rues sont-elles nommées?

Si la rue en question se situait auparavant dans un comté, son nom sera souvent, même si ce ne sera pas nécessairement documenté, celui du propriétaire de la terre contiguë à la route. C'est que les propriétaires terriens ont bâti les premières routes des cantons, avec des matériaux payés de leur poche, ce qui leur donnait en contrepartie le droit de les nommer.

D'autres routes anciennes étaient nommées selon leur direction : le chemin de Montréal, par exemple, reliait Ottawa à Montréal, et le chemin Richmond reliait la ville de Richmond à Bytown/Ottawa.

Dans le cas des rues plus modernes, leurs noms sont le plus souvent choisis par les promoteurs des lotissements, sans justification. Les plans de lotissement sont soumis au conseil d'urbanisme, qui approuve généralement la demande en bloc.

Les plans enregistrés recèlent parfois des indices sur l'origine des noms de rue, comme le nom du promoteur, les noms remplacés (les anciens noms d'une rue), et d'autres renseignements utiles sur le secteur dans lequel elle a été construite. On peut consulter dans la salle de référence de nombreux plans d'époque enregistrés sur microfiche. Les chercheurs peuvent aussi demander une copie des plans qui ne sont pas dans la collection en suivant le processus d'accès aux dossiers du Code du bâtiment. Pour obtenir plus de renseignements, consultez le <https://ottawa.ca/fr/residents/construction-et-renovation/rapport-de-conformite#acces-aux-dossiers-relatifs-aux-permis-de-construire>.

## Quand change-t-on le nom d'une rue?

La raison la plus courante pour changer un nom de rue a longtemps été, et est encore aujourd'hui, le dédoublement. Par le passé, beaucoup de noms ont été changés à la suite d'une annexion ou d'une fusion. Aujourd'hui, les noms de rue sont changés surtout pour des raisons de sécurité publique : en éliminant les noms en double et ceux de consonance semblable ou de rues divisées en tronçons, on s'assure de ne pas nuire

à la rapidité des interventions d'urgence. Pour en savoir davantage sur ce processus et sur les critères qui orientent la dénomination des rues, consultez le <https://ottawa.ca/fr/hotel-de-ville/engagement-du-public/projets/changement-de-noms-de-rues-et-de-numeros-municipaux>.

## **Comment nomme-t-on les parcs et les installations?**

Les noms des parcs et des installations s'expliquent par différentes raisons. Ils portent parfois le nom de la rue ou de l'école qui leur sont adjacentes, ou celui du district dans lequel ils se trouvent; ils sont parfois nommés en référence au paysage, ou pour honorer un résident des environs qui a contribué de façon significative à sa collectivité, ou une personne qui s'est distinguée à l'échelle nationale.

## **Autres services**

Bien que nous n'offrions pas de services de recherche, notre personnel des services de référence est toujours à votre disposition. Les chercheurs peuvent communiquer avec les Archives de la Ville d'Ottawa par téléphone, par la poste ou par courriel, ou se présenter en personne. Comme l'accès à certains documents peut demander du temps, nous vous recommandons de communiquer avec les Services de référence bien avant la date prévue de votre visite.

Archives Centrales

Tél. : 613-580-2857

Télééc. : 613-580-2614

Courriel : [archives@ottawa.ca](mailto:archives@ottawa.ca)

Adresse : Archives de la Ville d'Ottawa, 100, promenade Tallwood, Ottawa (Ontario)  
K2G 4R7

Heures d'ouverture :

Du mardi au vendredi de 9 h à 16 h

Le samedi de 10 h à 17 h

## **Site web**

Pour en savoir plus sur les collections des Archives et consulter les guides de recherche et les autres documents de soutien à la clientèle offerts par les Archives de la Ville d'Ottawa, consultez notre site Web au [ottawa.ca/fr/archives](https://ottawa.ca/fr/archives).